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北京の人民大会堂で握手する韓国の
朴槿恵大統領（左）と中国の習近平
国家主席（共同）

2015.11.1 14:30

【ｉＲＯＮＮＡ発】ＴＰＰ芸人の予言は全部外れた！ 「支那包囲網」に揺らぐ習近平
　世の中にはいろいろな芸人がいるが、中でもTPP芸人という興味深いカテゴリーがある。かつて、民主党政権時代に
「TPPは亡国の協定」とか、「国民皆保険がなくなる」とか、「日本の農業が壊滅する!」とか、面白いことを言って拍
手喝さいを受けた芸人たちだ。安倍政権が誕生し、2013年にTPPへの参加を表明すると、この芸人たちは「表明した瞬
間にすべてはアメリカの思い通り決まっている!」などと言っていた。この時はファンたちと大いに盛り上がったものだ
が、それも今となってはなつかしい楽しい思い出である。残念ながら一発芸人の命は短い。TPP芸人バブルは完全に弾け
てしまったようだ。（iRONNA）

　もちろん、日本の国益を守るためにTPPについて警戒すべき点があったことは事実だ。ISD条項やラチェット条項が本
来とは違う意味でつかわれたりしたらこれは一大事である。

　ISD条項とは事後的な法律の変更などにより、対外投資が水泡に帰した場合、その賠償を請求できる権利を明記した条
項だ。1989年に日本は支那と投資協定を結んだが、そこにもISD条項は入っている。支那のように法律をコロコロ変え
る国と取引する場合は必須の条項である。

　しかし、この条項をありもしない機会損失に対しても類推適用するようなことがあってはならない。例えば、為替操作で損をしたので賠償しろ、とい
った無理筋の要求が通ってしまったら却って自由貿易に支障をきたすだろう。この点について私は注目していたが、結局今回のTPPでは従来通りのISD
条項が採用されたに過ぎない。

　ラチェット条項については、すでに決まったものをひっくり返すことはできない規定と解釈されている。なので、日本がTPP交渉に参加してもタイミ
ングが遅いので何も意見が言えないと、芸人たちは言っていた。

　しかし、実際はどうだろう?　日本が交渉参加してから2年の間TPP交渉は「漂流」した。その間、日本側の意見もかなりの割合で採用されている。芸
人たちはいったいこの条項の何を理解していたのだろうか?

　確かに、ラチェット条項においては大筋で合意した分野をひっくり返すことはご法度である。しかし、逆に言えば合意前の分野はいくらでもひっくり
返せるということにならないだろうか。今年8月の交渉の際に、ニュージーランドが乳製品の輸入枠をめぐってトンデモないちゃぶ台返しをした。産経
新聞は次のように報じている。

　日米に交渉を乗っ取られた腹いせに、当初提示していた3万トン程度の乳製品の枠を、一気に3倍増の9万トンにしてきたわけだ。こんな無茶苦茶な連
中がよく2年間の「漂流」でまとまったものだ。日本が参加した時点でまだまだ大筋合意に至っていない分野はまだまだたくさんあったのだ。

　では、TPP芸人たちの予言はどの程度当たったのか、結果を見てみよう。国民皆保険はなくなっていない。というか、そもそも、そんな話し合いは最
初から行われていない。「○○が食えなくなる」シリーズは今のところ全部ハズレだ。ISD条項で巨額賠償を払うこともなさそうだ。

　逆に、工業製品に対する関税は即座に2割程度撤廃され、将来的に99%撤廃される。農産物についても、日本は海外産の農産物を受け入れる代わり
に、海外向けの輸出について無税枠や大幅な関税の撤廃という「果実」を手に入れた。和牛や質の高い果物など、関税があった時代から輸出されていた
農産物の生産者は大いに盛り上がっていることだろう。

　商売をやったことがない人は人のうわさを信じやすい。「再開発で渋谷がダメになる!」という与太記事を読んで真に受けてしまったりする人がい
る。都営大江戸線は開業当初、「いったい誰がこの電車に乗るんだ?」と言われるほどすいていた。税金の無駄遣いだと。しかし、今は大江戸線の乗降
客は相当増えている。麻布十番などは大江戸線と南北線の交わるターミナルになり、また近くに六本木ヒルズなどもできたことから商店街は活況だ。

　交通インフラや取引のルール変更などがあっても、そのことによってある地域や業界がダメになったりよくなったりすることが決まるわけではない。
もちろん、各自が勝手に予想するのは自由だが、それがあたかも決められた未来であるかのように言うのは言い過ぎだ。ルールが変わったのなら、いち
早く事業モデルをそれに適応させればよい。正解は分からないので、様々な挑戦を繰り返し、失敗しながら学べばいいだけだ。TPP参加国の民間企業は
新しいルールに合わせて様々なチャレンジをするだろう。各国で多くの企業がチャレンジすることで経済は活性化する。日本の負けは決まったわけでも
ないし、勝ちも決まったわけではない。すべてはここからの努力次第なのだ。

　そういう意味でいうと、今回TPPに参加できなかった支那と韓国は大きなハンデを背負うことになった。自業自得だから仕方がない。TPP加盟国は支
那や韓国にいくらでも関税をかけたり、輸入制限をしたりすることができる。（もちろん、個別に貿易協定は結んでいるだろうからその範囲内である
が…）

　TPPに入るためには、資本取引が自由化されているとか、投資家の権利が守られているとか、様々な前提条件がある。しかし、支那において共産党の
権力は神にも匹敵する。というか、神以上でなければならない。そのため、世界的な貿易ルールよりも、支那共産党の都合が優先されないと困ったこと
になってしまう。もちろん、投資家の権利など守っていたら支那共産党のメンツは丸つぶれだ。常に、経済問題は政治問題化するリスクがある。

　支那がTPPに参加しようとするなら、こういった宿題を自分でやってこなければならない。もちろん、宿題をやっている最中に共産党の仲間割れが修
復不能になるかもしれないし、人民が暴動を起こして文字通り「爆発」するかもしれない。TPPに参加するメリットとこれらデメリットを比較して習近
平は決断するのだろうか?　生暖かく見守りたい。

　また、韓国はTPPに入れない支那にあくまでも付き従っていくのだろうか?　もはや二股外交は完全に破たんした。事大主義を貫き通すなら、そろそ
ろ新しいご主人様を探すタイミングなのかもしれない。

　とはいえ、日本が韓国に救いの手を差し伸べるにはまだまだ早いのではないか?　国際的な反日キャンペーンについて、真摯な謝罪と賠償が終わって
いない。まずはその問題を解決するのが先だ。韓国国内で大いに議論していただければいいのではないだろうか?（経済評論家・上念司）

閉じる

http://ironna.jp/
http://www.sankei.com/economy/print/151101/ecn1511010010-c.html


2015/11/1 【ｉＲＯＮＮＡ発】ＴＰＰ芸人の予言は全部外れた！ 「支那包囲網」に揺らぐ習近平  産経ニュース

http://www.sankei.com/economy/print/151101/ecn1511010010c.html 2/2

©2015 The Sankei Shimbun & SANKEI DIGITAL All rights reserved.


